



**JOURNÉE « LA FRANCOPHONIE »**  
**« L'ACADÉMIE DES SCIENCES D'OUTRE-MER INTERPELLE**  
**LE SOMMET DE LA FRANCOPHONIE »**  
**7 JUIN 2024**

**INTRODUCTION AUX TRAVAUX**

**par Christine DESOUCHES**

Vice-Présidente de l'Académie des sciences d'outre-mer

Monsieur le Délégué aux Affaires francophones,  
Monsieur le Président de la Cour suprême du Bénin, Président de l'Association africaine des Hautes Juridictions francophones,  
Madame la Déléguée générale du Québec à Paris, Représentante personnelle du Premier Ministre du Québec auprès de la Francophonie,  
Mesdames et Messieurs les ministres, honorables députés, hauts responsables des institutions de la Francophonie, autres experts et personnalités qui ont bien voulu nous honorer de leur participation à ces travaux,  
Mesdames et Messieurs, éminents Consœurs et Confrères, membres de l'Académie,  
Chers Amis de l'Académie et chers Invités,  
Monsieur le Secrétaire perpétuel de l'Académie des sciences d'outre-mer,

Souffrez que je porte à mon tour, après les informations et les encouragements délivrés par ceux qui m'ont précédée, ce court message pour à la fois vous exprimer à nouveau les regrets de notre Président, Louis Dominici, de ne pas être parmi nous pour vous accueillir comme il sied, et vous remercier, en son nom et en mon nom personnel, de votre précieuse présence qui augure de débats stimulants.

Cette mobilisation témoigne à la fois de la confiance portée à l'Académie des sciences d'outre-mer et de votre engagement personnel à la cause francophone, à la veille d'un sommet stratégique pour l'avenir, dont le thème appelle à l'imagination, à la créativité et à l'innovation.

C'est en effet consciente des enjeux que représente la tenue, en France – qui a, en 1986, sous l'impulsion du président François Mitterrand, abrité la première édition du Sommet de la Francophonie –, et dans le contexte international actuel d'une telle rencontre, ce au plus haut niveau des chefs d'État et de gouvernement de pays – au nombre de quatre-vingt-huit aujourd'hui –, mais aussi avec la participation de tous les acteurs institutionnels ou civils de la Francophonie, que notre formation, qui entretient depuis l'origine des liens étroits avec cette communauté politique et de solidarité sans pareille, a souhaité partager ses questionnements, ses analyses, voire ses inquiétudes et suggestions pour accompagner les efforts à l'œuvre et conforter la dynamique en cours.



Certes, toutes les dimensions de cette aventure collective et volontaire marquée du sceau de la langue et de valeurs communes, dans le respect de la diversité des expressions linguistiques et culturelles – en restant toujours à mes yeux, après plusieurs décennies, une source constante d'étonnement et de méditation – ne pourront être abordées au cours de cette journée.

Nous avons plutôt choisi dans un premier temps, avec toutes celles et tous ceux de mes consœurs et confrères qui se sont largement impliqués dans la préparation de cette dernière, avec le soutien de notre Secrétaire perpétuel et de l'ensemble du Bureau, de mettre en exergue un certain nombre de thématiques qui nous sont plus familières, sans perdre pour autant de leur caractère prioritaire.

Ces balises ont vocation, avec votre aide, à la lumière des attentes et des défis contemporains, à contribuer à relancer et à actualiser le débat sur la nature, le rôle et les moyens de la Francophonie, tant sur la scène internationale qu'auprès de ses membres, puis à être approfondies et complétées à moyen et long terme, à l'ASOM, sur d'autres volets essentiels qui constituent sa plus-value.

Dans ce sens, après la séance introductive consacrée à la place de la Francophonie dans le monde, nous sommes d'abord invités à examiner ensemble, lors de cette matinée, à partir de l'état de mise en œuvre des principes, engagements et mécanismes souscrits en faveur de l'État de droit, de la démocratie et de la paix qui forgent, avec la langue, les fondamentaux de l'identité de cette communauté de valeurs, les voies utiles pour contrer les faiblesses constatées et faire progresser la compréhension, l'ancrage et la protection de ces valeurs au quotidien.

L'après-midi sera consacré à certains aspects de la Francophonie linguistique et aux promesses de la Francophonie économique, pour nous interroger, dans une séance consacrée aux perspectives, sur les initiatives ou ajustements de tous ordres susceptibles d'être opérés par la Francophonie et ses membres pour répondre plus efficacement aux mutations et attentes constatées.

La séance de clôture, enfin, sera l'occasion de rappeler sous forme de conclusions les principales interrogations et suggestions soulevées, avant d'entendre la communication de clôture du Président du Conseil économique, social et culturel, Thierry Beaudet, ainsi que le mot de clôture de notre Secrétaire perpétuel.

En vous réitérant mes remerciements, je vous souhaite à tous d'excellents travaux ! ☉